

## Panadería de Araya

Albave, 4, 6, y 8.—VITORIA

Robaja de precios

Pan de florá 0'37 1/2 céntimos pieza de kilo  
Idem de 1.ª a 0'70 id. id. de 2 kilos  
Idem de 2.ª a 0'32 1/2 id. id. de kilo.  
5807 | 2-1

## Doctor Alvarez

Consulta de enfermedades Mentales y Nerviosas.—Hora de 11 a 1.  
5718 Sur 14, 3.º 15 a.

## ENSEÑANZA MODERNA

Para el HERALDO

A tiempos nuevos ideas nuevas y como son tres los medios contributivos a formar en el hombre las ideas propias de cada edad, época y condición; primero las innatas al individuo deducidas de su natural capacidad inteligente, segundo lo que la experiencia de las personas y circunstancias de la vida le enseña y tercero lo que de la enseñanza de los libros deduce, siendo aforismo ya conocido en las Aristotélicas escuelas que "se enseña lo particular y se aprende lo general". Muchos años há que en el extranjero y especialmente en Alemania y Francia funcionan multitud de escuelas técnicas prácticas destinadas a formar personal apto para el desarrollo progresivo é incesante de las modernas industrias, base en estos países del emporio de su riqueza. Estas llamadas de artes y manufacturas han cumplido y continúan felizmente su misión en los países citados con brillantísimos resultados dando anualmente un buen contingente de peritos en las distintas ramas de construcción y fabricación, que son los que en la vida moderna desempeñan el principal papel en la industria y en las artes.

Intermedios los estudios en ellas profesados entre las grandes escuelas técnicas, las que cada día y atendiendo a su fin de tecnicismo elevado y la enseñanza elemental de obreros reunen parte de la técnica de las escuelas especiales, al mismo tiempo que la práctica obrera necesaria, resultando verdaderos estudios técnico prácticos utilizados en las variadas condiciones de la sociedad moderna.

Iniciada su fundación por el Conde de Romanones y a pesar del carácter apático para el estudio, sobre todo, del obrero, nótese sus consecuencias hasta el punto que de continuar instalándose en las diversas poblaciones españolas podrán los fabricantes del país prescindir del personal extranjero, que en legiones tomando nuestra patria como país conquistado, hace algunos años se han extendido.

Estas se dividen en elementales y superiores. La moderna escuela de artes é industrias elemental en la que en tres cursos puede el obrero adquirir el título de práctico ó profesional, proporciona á este conocimientos utilísimos y que son los teóricos prácticos en que se basa todo el restante edificio científico. La escuela de artes é industrias superior en la que en tres cursos pueden adquirirse los títulos de perito mecánico, electricista, químico, aparejador, es el complemento feliz para la educación técnico práctica, llenando á su vez un cometido en alguna de sus ramas como la de peritos electricistas de reconocida utilidad, hoy que la electrotécnica es muy poco estudiada en España y más en lo sucesivo cuando los cursos de esta carrera se completan con la electroquímica y electra metalurgia, hoy no estudiada por falta de personal en profesores.

Es sin duda alguna beneficiosa obra la implantación de estas escuelas por el conde de Romanones. Cada año se instalan en las ciudades industriales nuevas escuelas de esta índole, en la actualidad cuentanse entre otras las de Madrid, Cádiz, Cartagena, Santander, Villanueva y Geltrú, Tarrasa, Vigo, Gijón, etc. Tienen proyectada su instalación San Sebastián, Zaragoza, Huesca, Barcelona, etc. Haciéndonos eco del porvenir halagüeño de estos centros de instrucción y ya que su descentralización presta á las diputaciones provinciales, es de desear que estas entidades mirando por el adelanto y progreso del país para lo que el porvenir le reservará en la cuestión industrial, la instalación de escuelas elementales y superiores de artes é industrias según el plan de las hoy existentes, lo cual en nuestro humilde entender no irrogaría dispendios cuantiosos á las diputaciones provinciales.

Que la reforma de los rutinarios y eclesiásticos procedimientos de los tiempos pasados sea la adaptación al medio de instrucción de los países hoy en auge es deseable portador y que la sabia moderna sea inoculada en sus organismos indicando vida y desarrollo de sus intereses morales y materiales para el bienestar de las provincias, indicando que al frente de su administración se colocan hombres que no permanecen en el nostálgico afecto de las glorias habidas, sino que campeones de la cultura, recogen para su país los beneficios de los procedimientos modernos en su parte armónica, rechazando los nefastos hechos que el rápido progresar lleva consigo instaurando la cultura pro-

gresiva y restaurando lo que sea digno de las costumbres y leyes habidas.  
Miguel Ancil  
Ingeniero

## EL DRAMA DE INTERLAKEN

(Por teléfono)

Madrid 4 (330 t.)

De París se han recibido nuevos detalles del crimen cometido en la importante estación veraniega de Interlaken.

Se cree que la joven fué muerta por M. Dournovo, antiguo ministro del zar de Rusia.

Se ha encontrado en el cuarto de la víctima un número de "La tribuna rusa", así como un retrato del exministro.

Un periódico dice que Dournovo estuvo una temporada en Interlaken, en el hotel Victoria, desapareciendo después.

La joven tiene 22 años.  
Todavía no se ha identificado el cadáver.

## CRONIQUELLA

Venga el Norte.—Más prudencia.—El Anglo-Vasco-Navarro.

Nosotros, habitantes del pueblo frío y húmedo, esperamos que salga el viento Norte con su tropel de nubes plomizas, bajando por las laderas de las montañas y que caiga el agua en lluvia torrencial, para limpiar las alcantarillas y ablandar la tierra laborable hoy convertida en piedra.

Parece mentira, que los que como nosotros, nos pasamos meses enteros con el cierzo dominando en la atmósfera y la lluvia encharcando el suelo, vivamos ahora en petición constante de que pase el solano y entolde el cielo.

Ayer al anochecer, oscurecido el firmamento y revueltos los vientos, empezó a caer el agua pedida con plegarias al Todopoderoso, pero apenas el chubasco sirvió para quitar el polvo.

Ante las cuatro gotas que cayeron, huyó la gente del paseo de la Senda y ocupó las aceras de la calle de la Estación, que se vieron muy concurridas hasta las nueve y media de la noche.

Por la madrugada, allá á eso de las tres, sonaron unos truenos lejanos y el chaparrón volvió á repetirse con mayor intensidad que al anochecer. Pero sumada toda el agua que ha recibido la tierra, resulta escasa para sacarnos del estado de sequía alarmante en que nos encontramos.

Cuando el chaparrón nos obligó á refugiarnos en la vía principal de la ciudad, vimos en la calle de la Florida, cerca del Suizo Moderno, un grupo de gente que rodeaba al carro que conducía una manga del material de incendios. ¿Que será? nos preguntamos. Y fuimos á engrosar el grupo de curiosos.

Personal de la sección de Obras del Ayuntamiento, levantó unas losas para encontrar el agua del antiguo pozo de las Animas. Cuando dieron con el escondido caudal de agua, colocaron el preciado líquido, lanzándolo á los sumidores de la calle del Arca, mezclado con cloruro de cal á fin de sanear las malolientes alcantarillas. La operación no nos parece desacertada. Todo lo que sea trabajar en favor de la higiene, merece nuestros aplausos.

Pero, la verdad, la hora en que se efectuó no era la más á propósito. Circulaba mucha gente por las calles y es para alarmarla el ver que se recurre con aparato á esos pobres medios para tener el agua que falta en el depósito. Se podría haber realizado esa limpieza, después de la media noche, cuando casi nadie se apercibera de lo mal que andamos de agua.

Nunca está de más la prudencia.

Ya dijimos ayer que los trenes especiales de regreso á Vitoria, organizados por la dirección del Anglo-Vasco-Navarro el domingo, fiesta en el vecino pueblo de Urbina, llegaron á nuestra estación con gran retraso, causando la natural alarma en las familias de los expedicionarios.

¿Cuál fué la causa de ese lamentable retraso?  
La cifra enorme de viajeros, que pasaron de dos mil, los que fueron distribuidos en los cuatro trenes que se anunciaron y uno nuevo que se formó.

dedicar gran parte del crédito de 25 000 pesetas que están consignadas en los actuales presupuestos del Estado, pero hace un mes, por dificultades administrativas en todo lo que depende del poder central, no se había comenzado el trabajo, lo cual prueba la actividad extraordinaria que se ha desarrollado.

Por esta limpieza y arreglo del material, merece plácemes el señor Ca vanillas.

## LO DE RUSIA

(Por teléfono)

Progresos de la revolución.—Reapertura de un colegio.—Funerales y tiros.

Madrid 4 (330 t.)

Telegrafían de Berlín diciendo que en Hamburgo ha sido detenido un súbdito ruso, al cual se le han encontrado varias cajas de armas; municiones y libros revolucionarios.

En Riga ha sido asesinado el pastor protestante.

Se han recibido despachos oficiales de San Petersburgo dando cuenta de haber sido incendiadas varias provincias propiedades particulares.

De Vanden (Báltico), dicen que ha sido abierto el colegio alemán de Birkenrude, cerrado el año 1892, acto de apertura que ha tenido lugar ante el gobernador y representantes de la nobleza.

Despachos de Varsovia dan cuenta de disturbios habidos en Zirardow con motivo de los funerales de un obrero fusilado por orden de la autoridad militar. La tropa disparó sobre los grupos de revolucionarios, matando á 6 é hiendo más de 20.

## DE INSTRUCCION PUBLICA

Vacante

Hallándose vacante y cerrada, por falta de maestra, la escuela elemental de niñas número 2 de esta capital, las maestras que deseen servir provisionalmente pueden solicitarlo del señor Gobernador Civil presidente de la Junta provincial de Instrucción pública.

El nombramiento de maestra provisional, á tenor de la legislación vigente, solo dá derecho al percibo de las retribuciones escolares.—cuarta parte del sueldo de la maestra,—y al disfrute de la casa habitación.

Sesión

Presidiendo el señor Gobernador civil, actuando de secretario el señor Tabar y con asistencia de los vocales señores Velasco, Betolaza, Ordoño, Ruiz de Munsio, Caballero, Ona y Lopez de Guereño, celebró ayer sesión la junta provincial de instrucción pública.

Los principales asuntos despachados fueron los siguientes:

Aprobación del acta de la sesión anterior.

Expediente de jubilación por el Montepío provincial de maestros de

don Vicente Zarate y Pinedo.—Pasó á informe de la comisión del Pontepío

Por fallecimiento del señor Guevara y para que certifique en los expedientes del citado Montepío se designa al médico titular señor Viana.

Comunicación del Excelentísimo Ayuntamiento, participando haber acordado elevar el sueldo de las escuelas rurales del municipio á quinientas pesetas.—Enterado, y que se ponga en conocimiento de la superioridad.

Se acuerda además consignar el citado aumento de sueldo en los títulos administrativos de los interesados, salvo orden en contrario de las autoridades superiores.

Comunicación del mismo ayuntamiento, participando haber nombrado auxiliares de los nuevos grupos escolares á don Félix Larrazabal, don Juan Fernández, doña Prudencia Lejarreta, doña Justina Rodríguez, doña Adriana Alegría y doña Elvira Elorza.—Enterado, y que se dé conocimiento á la superioridad.

Informe presentado por la Comisión nombrada al efecto sobre aprobación de los nuevos grupos escolares. En el informe se considera necesaria la apertura de varias puertas para dar independencia á cada una de las clases; y conveniente, que se ventilen las clases, se pongan cortinas ó persianas en uvas y se dé más luz á otras, y se dispongan lavabos.—Después de manifestar los señores Ordoño y Lopez de Guereño que las reformas indicadas en el informe, unas se han llevado ya á cabo y otras se realizarán en breve, se aprueba el informe y la apertura de los nuevos grupos escolares.

Informe de la misma comisión, sobre designación de los maestros que han de prestar sus servicios en los grupos escolares.—Se acuerda designar para el grupo de la calle de la Florida, don José Montón, don Justo Montoya y doña María Francisca Bengo; y para el de San Ildefonso, don Mariano Vega y la señora maestra de la escuela elemental de niñas, número 2, cuando se nombre, pues en la actualidad carece de maestra la escuela en cuestión.

## Turquía se apresta

(Por teléfono)

Madrid 4 (330 t.)

Despachos recibidos de Constantinopla dan á conocer que el ministro de la guerra ha ordenado la movilización de sesenta y cuatro batallones de la segunda reserva, de tres divisiones del tercer cuerpo de ejército de Salónica y de varias divisiones del segundo cuerpo de Andriopla.

Esta movilización obedece al plan de maniobras para que los soldados se acostumbren al manejo del máuser.

También se ha dispuesto por el ministerio de la guerra la adquisición de mil caballos en Rusia y Hungría destinados á la remonta de artillería y caballería.

DE FUERA

## HISTORIA DE UNA SORTIJA



Mr. Alejandro Greger—Castillo de Forestan

El día 2 de Agosto se cometió un robo en el castillo de Forestan, cerca de Brest, donde veraneaban los condes de Rodellec du Porzie y algunos invitados, entre ellos M. Alejandro Greger, conserjero de Estado ruso.

Por la noche, estando reunidos en el salón, la condesa se sentó al piano, se quitó sortijas y pulseras y estuvo ejecutando varias obras hasta la hora de retirarse.

Después volvió la condesa al salón donde solo quedaba M. Greger, que apagó las lámparas del piano, mientras la condesa apagaba otra luz colocada en un ángulo de la sala, quedando encendida otra, merced á la cual, la condesa reconoció perfectamente al funcionario ruso.

Poco después entraron en el salón el maitre d'hotel y una doncella. Esta última, al ver las alhajas, exclamó: —¡Calla! A la señora se le ha olvidado recoger su batería de cocina.

Y recogiendo dos pulseras y tres sortijas, las llevó á las habitaciones de la condesa.

Faltaba una sortija tasada en francos 50,000.

Cuando se supo al día siguiente, M. Greger quiso marchar á París inmediatamente para traer dos agentes

de policía que él conocía como muy hábiles.

El conde se opuso, y sin decir nada á Mr. Greger, hizo venir un comisario que practicó un registro. La sortija pareció enseguida. Estaba metida en un saco de viaje de M. Greger y guardada para mayor seguridad en un frasco de polvos dentífricos.

Ya antes se había reconstituido en presencia del comisario la escena de apagar las luces y el policía había adquirido la convicción de que el ladrón era M. Greger.

La condesa, que un principio había retirado la denuncia, ahora insiste en ella.

M. Greger se defiende, diciendo que alguien ha metido en sus chismes de tocador la sortija, y que ésta no vale 50 000 francos, sino unos 23 000 para decirlo en sociedad, y 12 000 como valor comercial.

La mujer de M. Greger ha declarado, según parece, que su marido se encontraba apurado de dinero.

M. Greger, por su parte, dice que en el castillo le han acogido tan bien, que pronto olvidará la aventura.

Como se ve, es un ruso que se peina hacia adelante.

## Notas políticas

(Por teléfono)

Madrid 4 (330 t.)

Romanones

Esta mañana ha llegado á esta corte procedente de San Sebastián el ministro de Gracia y Justicia señor conde de Romanones.

El recibimiento que se le ha dispensado ha sido muy significativo.

En la estación han estado á saludar y dar la bienvenida al viajero muchos de sus amigos políticos y partidarios.

Lo de Santander

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho oficial de Santander comunicando que reina tranquilidad.

Se trabaja en todas las minas, menos en dos, que no se han presentado á la hora del despacho los operarios.

Créditos

Hoy ha visitado al ministro de Hacienda señor Navarrotreverter una comisión del Ayuntamiento de Madrid presidido por el señor Aguilera con objeto de hacerle varias peticiones, entre ellas la rebaja del cupo de consumos y el cobro de ciertas láminas intrasferibles.

Respecto al primer asunto, dijo el señor Navarrotreverter que próxima la apertura de cortes en las que presentaría el proyecto de supresión de dicho impuesto nada podía hacer pero que sería de complacer á los comisionados en el pago de las láminas referidas.

Los municipales salieron complacidos de su visita al ministro.

## Minucias locales

Y luego habla el colega de dar brazos á torcer; cuando él solo es más terco y más rudo, que todos los aragoneses juntos. Dicho sea sin ánimo de ofender á nadie. Por nosotros, esto que le conste al colega, puede seguir en su actitud cuanto tiempo guste; nos es igual que dé ó no su brazo á torcer. Ahora lo que le suplicamos es, que no adorne á los demás con las virtudes que en él son innatas y que, por serlo, no las pierde así como así. Quiero decir: bueno que se sostenga en sus trece, le oiremos,

un grillo en un grillo, y se le oye pero que no se venga diciendo que si los del HERALDO dan ó dejan de dar su brazo á torcer. Porque eso si que es inocente, más que una tórtola que sea inocente, como nos dice hoy el de las Heraldinas en un rasgo demostrativo de su ingenio chispeante, sutil

Cree el colega que para informarse de las cosas locales es preferible alejar la vista de los centros de información y fijarla en el Congo ó en Tetuan, país de las monas, es un ejemplo.

Nunca discutiremos apreciaciones tan baladís porque, además de no entrar en nuestro ánimo el hacer de *dómine*, ni hemos abierto cátedra reporteril ni haremos en la vida, si cien años vivimos.

Formalmente cree *La Libertad* que para hacer crítica desapasionada y fría de los asuntos municipales preferible es divorciarse en absoluto de las personas que llevan anexo el cargo de autoridad administrativa?

Pues hágalo en buena hora. Nosotros seguimos un procedimiento diametralmente opuesto y no nos pesa. Vivimos siempre en la creencia de que las informaciones se recogen en los centros oficiales, y los rumores en la vía pública y de las habillas de grupos á que tan dado es el colega.

Pero, insistimos; siga el camino que hasta aquí ha seguido *La Libertad*, que lo que es á nosotros de eso...

—A nosotros, *plm*

Aunque reconocemos, eso sí, que tal conducta no es inocente ni mucho menos... es otra cosa.

¡Pero, alma de cantaró!

¿Cómo quiere usted (se me pego el estilo) que demos una queja sin motivo ni fundamento serio?

Eso será todo lo *malticoso* que usted quiera, colega, pero convenga usted con nosotros en que no debe hacerse.

Los rumores se confirman ó desechan por infundados. Nosotros recojimos un rumor referente al mal estado de un camino, y antes de corroborar lo que *La Libertad* tenía por evidente acudimos á confirmar la noticia á donde correspondía.

Y no cabe decir, si no hay intención deliberada de discutir con mala fé, que el HERALDO acoge como inconcusas y pone su visto bueno á las declaraciones de las autoridades. El HERALDO no hace eso. Lo que es del Alcalde, lo dá como del Alcalde, y el público sabe á que atenerse.

Eso de *á Dios rogando y con el mazo dando*, que le conste al matutino, estará bien en otro orden de cosas; pero en los ruegos á autoridades que se han adelantado á los ruegos, eso sí que pasa de inocente y está rayano con lo ridículo.

Para terminar: Lo del acuerdo municipal está suficientemente dilucidado. Por lo menos nosotros no tenemos que añadir á lo dicho en los artículos *Alrededor de un acuerdo y Variaciones sobre el mismo tema* ni una pa-

labra más. A ellos nos remitiremos para que se acuerden. Si al colega no le convence nos alegramos por él. Así se ve de Echrávarri, diputado provincial de Romanones.

## ALAVESES ILUSTRES

Hemos recibido el tomo VII de nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don Vicente González de Echrávarri, diputado provincial de Romanones.

Comprende este tomo, publicado por la Excelentísima Diputación de Alava en prueba de atención y conocimiento al estudio y gran señor González de Echrávarri, su trabajo de investigación, que trata un servicio señaladísimo á su provincia.

A los muchos parabienes que don señor ha recibido, una el nuestro, no por ser el más insignificante, sino de ser el más afectuoso y entusiasta.

## Los republicanos en Italia

(Por teléfono)

Madrid 4 (330 t.)

Dicen de Milán, que siguen exultando los ánimos por el gran triunfo alcanzado por doce circunscripciones de dicha capital el candidato reaccionario á diputado á Cortes.

Ayer se encontraban las galerías de Víctor Manuel animadísimo con gentes de todas clases y países que habían ido á presenciar el concurso musical. Varias músicas francesas tocaron la "Marsellesa", que fué muy aplaudida por unos grupos de republicanos. Quisieron después las mismas músicas tocar la marcha real española y á ello se opusieron los republicanos.

Entonces los monárquicos pidieron la marcha real y cuando las músicas se disponían á tocar, empezó una colisión entre unos y otros, teniendo que intervenir la policía.

Hubo algunos heridos y los republicanos que se distinguieron por su intrasigencia y acometividad fueron apresados.

EN 3.ª PLANA

El juego de las palmeras

Un impuesto sobre el IVA

Religiosas—FOLLETÓN

EN BROMA

Los domingos, el tren Anglo-Vasco se llena de expedicionarios alegres que acuden á los pueblitos cercanos ávidos de aspirar aire puro y de escapar el ánimo disfrutando de las delicias campestres.

Anteayer, con motivo de celebrarse la fiesta del milagroso San Antolín, abogado de los dolores de vientre que como es sabido, este año abunda de un modo atroz, fueron muchísimas las personas que se trasladaron á Urbina á postarse de hijos ante el glorioso santo en súplica de que les alivie los desarreglos gastro-intestinales, que tantos disgustos les vienen causando.

Los que conservan *incólume* el aparato digestivo y no han sentido en su vida perturbaciones internas, no se preocupan gran cosa del santo y se zababan en busca de diversiones. No son en verdad muy envidiosos, pues cantos que atesora esta fiesta, aparte de las viandas más ó menos que se saborean sobre la *alfombra*, el rasgueo de guitarras y el consabido bailecito, nada viene digno de mención, como no sea el lincho de algún jumento y el canto de varios gallos.

—No hay más festejos en este pueblo?—preguntamos, y nos contestó un vecino:

—¿Pero qué más *quien* ustedes que haiga?

No obstante, la tarde se desfiló para nosotros de un modo placido merced á la interesante y amena narración de don Dimas, uno de los más fervientes admiradores de San Antolín.

Yo acudo á esta fiesta desde hace muchos años—nos decía radiante de júbilo,—porque este santo viene á ser para mí el segundo Hacedor. Yo he padecido muchos dolores intestinales. Durante el verano y especialmente los miércoles, me atacaban de un modo atroz, tanto que me veía obligado á echarme á la cama sobre las baldosas y moría. Si me hallaba á mi alcance, si me metía en la cama, se me calmaban los dolores notando al principio algo como un grato escarabajo en el bajo-vientre, pero al poco rato aparecía que me frotaban los intestinos con un rallador y lanzaba unos ruidos lastimeros que una noche se presentaron las autoridades creyendo que cometía un crimen. Consulté con varios médicos y me tenía en cama, aquello era aire que tenía dentro, entre el estómago y los riñones y solo saldría tocando el bombardero, pero ¡quién! ni por eso. En esta situación vine á postarme ante San Antolín y aquí me tienen ustedes con tan buena salud como las estatuas de la Florida.

Y como este don Dimas, acuden allí otros muchos desde lejanas tierras

demostrar su agradecimiento al santo.

BOMBILLA.

EL TEMPORAL DE LLUVIAS

(Por teléfono)

Aguá val.—En las ventas del Espíritu Santo y en Vallecas. Auxilios de la guardia civil.—Mujeres salvadas

Madrid 4 (3'30 t.)

Toda la noche y la mañana de hoy, no ha cesado de llover en Madrid.

A las dos de la tarde ha caído sobre la villa y corte un verdadero diluvio

Hace tiempo que no ha llovido en Madrid con tanta persistencia y de manera tan torrencial como ahora.

Apesar del fuerte temporal de lluvias no han ocurrido desgracias personales ó por lo menos se desconocen hasta ahora.

En las Ventas del Espíritu Santo y parage denominado el Arroyo la guardia civil ha prestado un importante servicio, salvando la vida a varios vecinos que se habían guarecido de la lluvia debajo del puente.

El arroyo comenzó a crecer de pronto, y cuantas personas se hallaban al abrigo de las bases del puente, corrieron inminente peligro de perecer ahogadas, cosa que evitaron los guardias al llegar tan á tiempo á dicho lugar.

En el puente de Vallecas, una mujer que caminaba con un niño en los brazos, al ser sorprendida por un fuerte aguacero se resguardo de la lluvia en una alcantarilla corriendo grave riesgo.

La guardia civil atraída por las voces de socorro de la infeliz mujer que llegó á comprender el inminente peligro que la amenazaba, pudo salvarla, así como á la criatura, la cual se hallaba enferma.

Vías interceptadas.—La de Madrid á Ciudad Real.—Grandes desperfectos.

Tal ha sido la cantidad de agua caída sobre Madrid, de ayer á hoy, que algunas líneas férreas han sufrido grandes desperfectos.

La que mayores daños ha sufrido ha sido la línea de Madrid á Ciudad Real.

En muchos trozos los enormes charcales llenan y rebasan la caja de los railes, los cuales desaparecen debajo las aguas.

La línea está cortada en más de 19 trozos; pero los desperfectos mayores han sido en el kilómetro 22 en cuyo punto la línea está interceptada.

Obreros de la compañía trabajan con actividad en el arreglo de los desperfectos limpiando la vía de los residuos del aluvión y echando escorbros en los ribazos á fin de que el terraplén no se agriete y origine mayores perjuicios.

El temporal en Vitoria

El chubasco de ayer tarde.—Más agua.—El día de hoy.—¿Lloverá?

La pertinaz sequía ha causado en la provincia grandes daños.

Los labradores de los pueblos de las cercanías y de la parte de Rioja venían quejándose desde hace cuatro meses de la falta de agua.

Ayer tarde el agua tan deseada cayó con pasmosa, lentamente de las nubes apretadas y negras como boca del obo.

La gente recibió las caricias de la lluvia con marcadas muestras de alegría.

¡Llovía por fin!

Los paseos exteriores de la población perdieron su animación habitual con el chubasco caído y que, desgraciadamente no fue cosa mayor.

Amanó á las nueve, pero luego, de madrugada comenzó de nuevo á llover, cayendo agua sin cesar desde las dos á las tres y media.

Amaneció el día de hoy obscuro y amenazador. El sol rompió los celajes y alumbró á medio día, perdiendo pronto sus ardores para ocultarse tras la tibia nube.

A las cuatro de la tarde, hora en que arreglamos estas cuartillas, el agua cae á torrentes de lo alto, abriéndolas las hojas de los árboles y llevando el contento á los corazones de los labriegos.

En San Sebastián también está incierto el tiempo y amenaza llover, y en Pamplona ha llovido el día de ayer á intervalos.

OFICIALES

Ayuntamiento

La sesión de mañana

El orden para la sesión que se celebrará mañana en el Ayuntamiento, consta de 17 asuntos de los cuales los de mayor interés para el público son, una comunicación del Vice presidente de la Comisión Provincial sancionando el acuerdo de la Junta municipal referente á la subvención de las corridas de toros y el dictamen de la Comisión de intereses generales aclarando los términos del ofrecimiento hecho para la construcción del Colegio de Huérfanos de Artillería.

BILBAO

LOS REYES AQUÍ

(Por teléfono)

Preparativos.—Animación.—En la casa flotante.—Paseo de los reyes por la ría.—Las regatas de hoy.

Bilbao 4 (3'30 t.)

En la casa consistorial de Santurce en los demás edificios públicos y en muchos particulares se están haciendo preparativos á toda prisa con objeto de tener dispuestas las iluminaciones que han de lucir esta noche y en las

cuales abundarán los farolillos de colores y en especial los blancos.

A lo largo del muelle se colocan también gallardetes y guirnaldas y como por todas partes se ven colgaduras, el paisaje resulta animadísimo

En el Sporting, el movimiento es propio de las circunstancias.

Muchos socios preparan los aparatos para estar listos en las regatas de la tarde, y otros observan, discuten y aluerzan, en medio de la natural alegría.

En la casa flotante sucede lo propio

En ella se ha estacionado el comandante de Marina señor Cano Manuel, para observar desde allí, si los Reyes se deciden ó no á abandonar el "Giralda".

También está en la Casa flotante el presidente de la Diputación señor Urquijo, que viste el uniforme propio de los socios y con ellos están otras distinguidas personas.

A las once se ha visto que una de las lanchas del vapor del "Giralda", preparábase para salir.

Al poco rato, el Rey y la Reina, seguidos de sus ayudantes y camareros han descendido á la lancha y ésta enfiló hacia Portugalete.

Las autoridades y el público que observaban todos los movimientos, corrieron con dirección al embarcadero creyendo que á él llegarían los reyes, pero no ha sido así, pues la lancha siguió por la benedicta con dirección á Bilbao.

Se supuso que llegarían á la villa y se avisó por teléfono, pero también en esto hubo equivocación.

Los reyes llegaron al frente de Apey y de allí retrocedieron volviendo al "Giralda".

Durante ese pequeño paseo, las muestras de simpatía y los saludos no han cesado un momento.

El público estacionado en ambas márgenes y desde las terrazas y balcones, saludaba y aclamaba á los soberanos, quienes correspondían, él con la gorra inglesa con que cubría su cabeza y ella con la sombrilla unas veces y con los guantes otras.

La Reina vestía de azul y llevaba sombrero de paja.

Las regatas de hoy han dado principio á las dos. Son especiales para yats de construcción limitada.

El jurado es el mismo de ayer.

La salida es volante y el recorrido doce millas.

El primer premio lo constituye la copa del Rey y 5000 pesetas, donativo del ministro de Marina.

De esa cantidad, 3.000 pesetas son para el yate que gane la regata y las 2000 restantes para distribuir entre los que lo sigan.

Se ha acordado que desde mañana las regatas se celebren mañana y tarde, á fin de poder terminar para el viernes.

Las autoridades.—Las regatas.—Paseo de la reina.

Bilbao 4 (5'30 t.)

En el tren de las diez han salido para Portugalete por la línea de este nombre, el capitán general, con su ayudante y el gobernador civil con un ordenanza.

Ambas autoridades se trasladaron al "Giralda", y cumplimentaron al rey y después al ministro de Marina.

En las regatas de hoy han tomado parte los balandros "Chorlita", "Sent", "Princesa de Asturias", "Mouriscot", "Reina Victoria", "Ena", "Concordia", y "Paul".

La fiesta ha resultado más lucida que la de ayer, principalmente por el viento y en segundo lugar, por no haber ocurrido incidentes.

El Rey patronaba el "Mouriscot".

En estos momentos está reunido el Jurado para hacer las calificaciones.

A las tres de la tarde ha desembarcado la reina, seguida de la Duquesa de San Carlos.

Ambas tomaron un automóvil y se fueron al histórico castillo de Butrón donde han pasado un rato.

El viaje se ha hecho sin novedad.

La guardia civil custodiaba el camino.

En estos momentos, la animación en los muelles es extraordinaria.

LA FUELGA

Coacloones.—Otra vez tiros.—Los que trabajan.

Anoche han recorrido la zona minera grupos de huelguistas queriendo imponer su voluntad por el terror.

Les acompañaban algunas mujeres, que como puede suponerse eran las que mas chillaban.

Como esta mañana y á pesar de aquellas excitaciones, han acudido al trabajo buen número de obreros, en las minas de "La Arboleda", un grupo numeroso de holgazanes ha intentado agredirles para que abandonaran el trabajo.

La fuerza pública que los vigilaba se ha visto precisada á hacer fuego resultando un huelguista herido.

Los demás huyeron á la desbandada.

También en "La Barga", han querido ejercer coacción pero la fuerza lo evitó.

De las minas de la "Franco Belga", se trabaja, en "La Rubia" y en la "Ventura", con un total de 200 hombres.

En "La Unión", trabajan 160. Mañana se trabajará en Montellano.

Aparte las escaramuzas que le he relatado, los trabajos no han sufrido interrupción.

SANTANDER

5'30 tarde.

Sin novedad

Las noticias de allí recibidas acusan tranquilidad completa.

Ayer, al anochecer, se hizo explotar un cartucho en Camarho, pero no produjo daños.

Accidente

Fernando Arralaga que trabajaba en el vapor "Musque", ha tenido la desgracia de caer á la bodega sufriendo fuerte conmoción cerebral.

Se le ha llevado al hospital en estado grave.

MILITARES

Ascensos

Han sido promovidos á los empleos de comandante y capitanes, respectivamente, los oficiales de infantería, pertenecientes á la guarnición de esta plaza, don Manuel Moreno Vidal, don Luis Resines Martínez y don Faustino Saracibar Cámara.

Destinos

Se dispone de real orden que accidentalmente se encargó del Gobierno militar de Vitoria y provincia de Alava, el general de brigada don Pedro Ayala, mientras duren las actuales circunstancias que motivaron la salida de dicha plaza del general González Tablas.

Servicio de la Plaza para mañana

Parada, todos los cuerpos.

Jefe de día, coronel de Artillería don Alvaro Bauzá.

Imaginaria, teniente coronel de Arlabán don Enrique Alvero.

Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Casto Alvarez.

Traje de diario.

Veraneo

En el primer tren expreso ascendente, de las seis y media de la tarde pasarán, ayer, por esta estación, por ordenes de la playa francesa de Biarritz, donde han veraneado, y con dirección á su residencia de Madrid, nuestros aristocráticos amigos los señores marqueses de los Ulargues y sus hijos María del Pilar y Rafael.

Fueron saludados, en el andén, por varias y distinguidas familias vitorianas.

En el tren rápido descendente de anoche, marcharon á San Sebastián doña Sotera García de Valdeavellano y su sobrina.

Como ayer digamos, hoy ha regresado á Hamburgo nuestro buen amigo don Emilio Peláez.

Han vuelto de la capital de Guipúzcoa, la viuda de Puente y su familia.

Hoy ha regresado á Vitoria nuestro amigo don Juan Bautista Alfaro, acreditado industrial de esta plaza.

Ha salido, de nuevo, para el balneario de Zaldivar, donde atiende á su cure, nuestro amigo el capitán de artillería, recientemente ascendido, don Víctor Gortazar.

Por error, nos hicieron decir ayer los cajistas que había marchado á Lu-yando y Bilbao nuestro amigo don Gregorio Rivacoba, su señora é hijos, siendo así que escribimos que habían venido.

Con sus hijas, marchó, ayer, á La Coruña, por una temporada, el médico militar don Mateo Andreu.

De la bella Easo, donde han pasado dos semanas, ayer regresaron el conocido comerciante vitoriano y teniente de alcalde, don Nicolás Martínez, su esposa y sobrina.

Por unos días han ido á San Sebastián y Biarritz nuestro amigo el comandante del regimiento de infantería de Cuenca, don Juan Sigüenza y su hija Josefina.

Ha llegado, á pasar aquí unos días, del pueblo de Narbaja, donde veranea con su familia, la señora doña Dolores Echagüe de Ortiz y su hijo Fernando.

Terminada la licencia que le fué concedida, ha regresado á Vitoria, haciéndose cargo de sus funciones, el juez de primera instancia "e" este partido, don José Sabas Izguirre.

Enfermos

Se encuentra fuera de peligro de su grave enfermedad, el hijo de nuestro amigo don Víctor Gortazar.

Nos alegramos

Enhorabuena

Nuestro apreciable amigo el capitán del regimiento de infantería de Cuenca don Manuel Moreno, ha sido promovido al empleo de comandante.

También han ascendido á capitanes, nuestros particulares amigos los oficiales del regimiento de Guipúzcoa don Faustino Saracibar y don Luis Resines.

Automóvil

Nuestro querido convencio y amigo don Pedro Tournan, ha adquirido un bonito auto 3 caballos, de dos asientos, en el que hará sus viajes á la acreditada fábrica de harinas que posee en Garabo.

Vinos de mesa.—Angel Santiago

Notas donostiarra

(Por teléfono)

San Sebastián 4 (5'30 t.)

Vuelve el calor

Aunque durante la noche han caído varios aguaceros, la temperatura no ha refrescado.

Hoy hace calor y calor sofocante.

El firmamento aparece poblado de nubarrones y nada tendrá de particular que vuelva á llover.

Esto lo desean todos.

El infante don Carlos

Hoy ha llegado á ésta de Edians, el infante don Carlos con sus hijos.

La reina salió á la estación á recibir á sus nietos.

Una compañía de Sicilia con bandera y música, hizo los honores.

El príncipe hijo mayor de don Carlos pasó revista de la mano de éste á las tropas.

Con el infante don Carlos, han llegado también sus hermanos Felipe y Raniero.

De paseo

Esta tarde doña María Cristina y sus nietos, han paseado en automóvil.

Banquete

En el gobierno civil se ha celebrado el banquete organizado por el barón de la Torre en honor de Lopez Dominguez.

Han asistido la marquesa de Esquilache, la señora de Lopez Dominguez, Canalejas y otras distinguidas personas.

Al thé llegaron Gullón y otros políticos que veranean aquí.

Sin noticias

Hoy hay carencia de noticias. La ausencia de los reyes contribuye á esta calma chicha.

Los ministros no han estado en palacio y por esta razón no hemos podido abordarles los periodistas.

El tiempo

Continúa inseguro con tendencia á llover.

Sociedad

Viajes

De su corto viaje por las provincias andaluzas, ha regresado, nuestro estimado amigo don Pedro Usatorre, corredor de comercio, procurador de los tribunales y concejal del ayuntamiento de Vitoria.

Por breve tiempo, ayer llegaron de Pamplona donde residen, la esposa é hija del oficial de administración militar don José Vega.

En el ripper de las ocho de la mañana, ha vuelto, hoy, á Bilbao, nuestro estimado amigo y paisano el aplaudido cantante de ópera Gerardo Pérez (Gerardi).

Habiendo permanecido larga temporada en su pueblo, ha regresado á Vitoria nuestro respetable amigo el canónigo don Andrés Alonso Carmona.

Ha regresado á Bilbao, donde habita, el notable arquitecto don Francisco Javiea Luqui.

En el tren correo descendente de las dos y media ha marchado á San Sebastián nuestro buen amigo don Manuel Sanchez.

En el mismo tren ha regresado de Burgos en cuya capital ha pasado breves días el fabricante de campanas y relojes de torre señor Murua.

Ayer tarde regresó de Irún, nuestro querido amigo don Enrique Larrañendi.

Ha regresado á Logroño el alumno de la Escuela de ingenieros de nombres don José María Jiménez, hijo del comerciante de aquella plaza don Eduardo.

Veraneo

En el primer tren expreso ascendente, de las seis y media de la tarde pasarán, ayer, por esta estación, por ordenes de la playa francesa de Biarritz, donde han veraneado, y con dirección á su residencia de Madrid, nuestros aristocráticos amigos los señores marqueses de los Ulargues y sus hijos María del Pilar y Rafael.

Fueron saludados, en el andén, por varias y distinguidas familias vitorianas.

En el tren rápido descendente de anoche, marcharon á San Sebastián doña Sotera García de Valdeavellano y su sobrina.

Como ayer digamos, hoy ha regresado á Hamburgo nuestro buen amigo don Emilio Peláez.

Han vuelto de la capital de Guipúzcoa, la viuda de Puente y su familia.

Hoy ha regresado á Vitoria nuestro amigo don Juan Bautista Alfaro, acreditado industrial de esta plaza.

Ha salido, de nuevo, para el balneario de Zaldivar, donde atiende á su cure, nuestro amigo el capitán de artillería, recientemente ascendido, don Víctor Gortazar.

Por error, nos hicieron decir ayer los cajistas que había marchado á Lu-yando y Bilbao nuestro amigo don Gregorio Rivacoba, su señora é hijos, siendo así que escribimos que habían venido.

Con sus hijas, marchó, ayer, á La Coruña, por una temporada, el médico militar don Mateo Andreu.

De la bella Easo, donde han pasado dos semanas, ayer regresaron el conocido comerciante vitoriano y teniente de alcalde, don Nicolás Martínez, su esposa y sobrina.

Por unos días han ido á San Sebastián y Biarritz nuestro amigo el comandante del regimiento de infantería de Cuenca, don Juan Sigüenza y su hija Josefina.

Ha llegado, á pasar aquí unos días, del pueblo de Narbaja, donde veranea con su familia, la señora doña Dolores Echagüe de Ortiz y su hijo Fernando.

Terminada la licencia que le fué concedida, ha regresado á Vitoria, haciéndose cargo de sus funciones, el juez de primera instancia "e" este partido, don José Sabas Izguirre.

Enfermos

Se encuentra fuera de peligro de su grave enfermedad, el hijo de nuestro amigo don Víctor Gortazar.

Nos alegramos

Enhorabuena

Nuestro apreciable amigo el capitán del regimiento de infantería de Cuenca don Manuel Moreno, ha sido promovido al empleo de comandante.

También han ascendido á capitanes, nuestros particulares amigos los oficiales del regimiento de Guipúzcoa don Faustino Saracibar y don Luis Resines.

Automóvil

Nuestro querido convencio y amigo don Pedro Tournan, ha adquirido un bonito auto 3 caballos, de dos asientos, en el que hará sus viajes á la acreditada fábrica de harinas que posee en Garabo.

Vinos de mesa.—Angel Santiago

Notas últimas

(Por teléfono)

Madrid 4 (5'30 t.)

Empréstitos

El señor Aguilera, ha manifestado al ministro de Hacienda, que tiene el propósito de emitir dos empréstitos, uno de gran importancia y otro pequeño.

El señor Navarrotreverter ha contestado que él ayudará en lo posible al ayuntamiento de Madrid para que el resultado bien la segunda de dichas operaciones de crédito; pero que respecto de la primera á nada se comprometa porque dudaba de un éxito dadas las condiciones económicas de aquel municipio.

La Junta de Ultramar

Esta mañana se ha reunido en el Ministerio de Hacienda la Comisión de Ultramar, despachando vario expediente.

Los valencianos

Mañana recibirá el señor Navarrotreverter una comisión de valencianos que ha llegado á Madrid á gestionar asuntos de interés local.

Movimiento de barcos

De Melilla dicen que han llegado los vapores "Martín Alonso", "Pinzón", y "General Concha".

De Vigo ha fundeado el vapor portugués "Inzano", y ha zarpado el "Marqués de la Victoria".

Alarma en un ferrial

De Sarria telegrafian diciendo que en un pueblo inmediato donde se celebraba una feria de ganados, cayó una chispa eléctrica matando á un joven é hiriendo á otras varietes, entre ellos

á dos mujeres que resultaron con las piernas cortadas.

Se produjo con este motivo gran alarma ocurriendo carreras y sustos

El ganado se dispersó en diferentes direcciones, contribuyendo á aumentar el pánico.

BANCO DE VITORIA

Su situación en 31 de Agosto de 1906

Activo

Accionistas 50%, 2.925.000 pesetas 1.462.500

Acciones liberadas 75.000

(En efectivo 120.489'74)

Caja (Suncoral del Banco de España en Vitoria 97.908'85) 218.892'69

Corresponsales dadores 717.046'56

Mobiliario 100'00

Préstamos con garantía 979.910'55

Cuentas corrientes con id. 3.281.638'83

Cartera 8.025.498'92

Valores en poder de corresponsales 205.042'10

Dadores diversos 518'30

Cuponos 224'78

Gastos Generales 5.948'77

3831 Son tan baratos y muchísimo más finos que los demás cognacs españoles. Marca recomendada. V. O. S.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Son tan finos y muchísimo más baratos que los demás cognacs. Marca recomendada. Tres escudos. Venta en los cafés, restaurants, hoteles y tiendas de ultramarinos.

EL JUGO DE LAS PALMERAS

En los países orientales, los indígenas se dedican a extraer el jugo de los datileros. Las formas encorvadas e irregulares que presentan las palmeras en esos países, es debida a la operación que sufren todos los años en diferentes partes del tronco para obtener el toddi, ó jugo de palmera, bebida agradable y sana que los naturales suelen dejar fermentar durante algún tiempo para hacer de él vino de palmera. La destilación de esta bebida da el arrack, aguardiente fuerte aromático y de un olor muy característico. Otro de los fines para que utilizan el jugo del datilero es para hacer jarabe por medio de la ebullición, con lo que obtienen una especie de almibar muy usado en los países del Asia meridional y que entra en muchas de sus preparaciones culinarias y de repostería. Cuatro libras de este jarabe dan una de azúcar, y fácil es calcular la cantidad de jugo que dan estas plantas sabiendo que de cada árbol se consiguen de ocho á nueve libras de azúcar anualmente. La operación de extraer el jugo no deteriora al árbol sino en su forma, que no es esbelta y recta como las palmeras del sur de España y América, pero en cambio echa á perder por completo el fruto, que es pequeño, raquítico y poco azucarado, muy inferior al dátil de Africa.

Un impuesto sobre el tifus

Comentando René en Le Matin que el ministro de Hacienda francés se proponga establecer el impuesto de 5 céntimos por botella de agua mineral comprada en el país, dice muy en serio: ¿Por qué nos bebemos 74 000 000 de botellas de aguas minerales? Porque el agua que se nos da para beber contiene microbios terribles. Bebemos agua mineral para no envenenarnos y por lo mismo debemos rechazar ese impuesto; más valdría cargárselo á los empleados que cuidan del abastecimiento de aguas y que cuando llegan los calores nos distribuyen el tifus con las aguas del Sena. En Madrid el Sena se llama antiguos viajes y en otras ciudades otras cosas; ello es que en todas partes cuecen... el tifus.

RELIGIOSAS

Santoral.—Santa Obedia virgen y mártir.—Fue esta santa natural de Toledo é hija de padres nobles, cultivó con esmero y guardó inviolablemente la fé de Cristo, por lo que sufrió martirio que recibió con alegría indecible. 4 de Septiembre.—Oficio del día, rito doble color blanco. Santa Iglesia Catedral.—Las horas canónicas tienen lugar por la mañana á las nueve menos cuarto y por la tarde á las tres y cuarto. Las misas dan principio á las seis de la mañana y la mayor se celebra á las diez menos cuarto. Parroquia de San Miguel.—En esta iglesia, las misas comienzan todos los días á las cinco de la mañana, y la mayor á las diez los días festivos. Parroquia de San Vicente.—Misas desde las cinco y media de la mañana y la mayor á las diez. Parroquia de San Pedro.—Misa mayor á las nueve. Las misas rezadas comienzan á las seis los días laborables, á las cinco y media los festivos. La cofradía y centro parroquial de la Pía Unión de San Antonio de Padua, establecida en la iglesia parroquial de San Pedro, celebrará el próximo martes 4 de Septiembre, los cultos que mensualmente consagra á su Excelso Titular en la forma siguiente: Por la mañana, á las siete tendrá lugar la misa por los hermanos vivos y difuntos, y en ella podrán recibir la Sagrada Comunión, todos los fieles que lo desearan, al efecto de conseguir más fácilmente las gracias solicitadas. Terminada la misa se hará el ejercicio propio del mes. Por la tarde, á las 7 y media se rezará el Santo Rosario, á continuación se repetirá el referido ejercicio, después del cual, se dará cuenta de las limosnas colectadas y empleo de las mismas, durante el mes último pasado, por la Benéfica Obra del Pan de los Pobres y se harán algunas bre-

Novelas cortas

Traidor castigado

algunos meses con una señora, viuda de un alto funcionario del difunto monarca, que me honra con su amistad; la cual, acogidas cortemente las palabras de agradecimiento que le tributó por la condescendencia que usaba conmigo, principió su narración de la siguiente manera.

II.

—Yo no soy más que un vaso de frágil vidrio en manos de la Providencia, habia dicho Napoleón I: una vez cumplidos sus altos fines me arrojará convertido en polvo. Y estas palabras debieron mortificar mucho al orgulloso conquistador desde el comienzo de su guerra con España, que habia considerado como asunto de poca monta, é indigno apenas de ocupar su atención. Empero al recibir en 27 de julio de 1808, la noticia increíble por inverosímil, que de sus poderosos ejércitos el mejor rendia las armas sin salvarse ni un soldado; los otros se fatigaban alcanzando

ves reflexiones encaminadas á sostener el espíritu de la Asociación. Después de dichos actos, lo mismo por la mañana que por la tarde, se dará á adorar la Reliquia del Santo Paduano. Iglesia del Carmen.—Misas desde las cinco y media de la mañana.

Perro de caza de tres años buena presencia y á prueba se vende. Dirigirse, Jefe estación de Mauleanos. 5894 | 5-1

Ocasión Muebles y Tallas, se micos los construidos. Aros y marcos de diferentes estilos. Gran surtido de tallas hechas. Florida 9, taller 5772

Oficiales y aprendizas Haosen falta en la fábrica de medias de la calle San Prudencio 8, interior. Indtil presentarse sin buenas referencias. 5894 | 5-2

Operarios carpinteros, para trabajar en carretera, se necesitan en el taller de Hijos de G. Ugarte, Portal de Arriaga, 3. 5890 | 3

Pérdida de una perra blanca, de caza, pachona de ocho meses moscuada con pintas grandes color café, el que la haya encontrado hará el favor de entregarla Santo Domingo 18, tienda. 5847 | 3

Para verano Se alquila un hotelamueblado, con jardín y en sitio hermoso de esta población. Informarán, en la Administración de este periódico. 5857 | 68

Colocación La desea un oficial de contaduría y pastelero con 14 años de prácticas, para trabajar en su oficio, ó dependiente de ultramarinos. Buenas referencias Informarán en esta administración. 5845 | 3-4

Ocasión Se vende un molino de cilindros; una sierra sin fin; una transmisión completa con poleas de hierro; una máquina de cortar forraje y una trituradora. Todo en buen estado y precio reducido. En la calle de Francia 46, (Antigua casa de Ibarra). 5842 | 6-4

Almoneda de libros de medicina é instrumentos quirúrgicos del finado don Manuel Gómez de Balugera. Horas de venta, de diez á una y de tres á siete de la tarde. San Antonio, 27, 3.º 5891 | 15-6

Nueva Hispania Casa exclusiva para la venta de corsets con una colección de modelos extensísima, á verdaderos precios de fábrica. También tiene montada una sección especial para corsets á medida. Venta de muelles, balenas y demás artículos concernientes, á precios ventajosísimos. San Antonio, 33.—Vitoria 5842

Elorrio, Ubarrechea y Compañía "Garage Victoria," San Sebastián Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pídanse catálogos y condiciones. 5852 | 61

Escopetas Se venden dos de fuego central, seminuevas, y en immejorables condiciones; la una de dos cañones, y la otra chimbera. Darán razón: Cuchillería 41, 2.º 5843 | 4-4

Joseph Fuchet Mecánico en máquinas para coser Reparaciones, Compra y Venta.—30 años de práctica.—(Antes calles de Añ, Francia y Barreras). Calle de Francia, 31, 1.º—VITORIA.

Taller mecánico Se traspasa por completo en immejorables condiciones.—Informarán en esta imprenta. 5794 | 21

Albañil Se ofrece para arreglos económicos y blanqueos, á precios económicos. Informarán en esta imprenta. 5897 | 89

Poner a las Gallinas SIN INTERRUCCION aun en los peores dias de invierno 2.500 HUEVOS al año con 10 gallinas CASTO INSIGNIFICANTE Metodo seguro. Numerosos testimonios. Dirigirse a VICTOR ACEDO en VITORIA 5802 | 14-10 m. j. y s.

A LOS LABRADORES

Superfosfatos de cal.—Cloruro de potasa.—Sulfato de amoniaco.— Nitrato de sosa.—Sulfato de potasa Abono marca especial LA SEGADORA También se hacen clases especiales á gusto del comprador Todo bajo garantía de análisis Maquinaria Agrícola legítima inglesa Trilladoras, segadoras, aventadoras, arados de vertedera, rodillos de desterronar, prensas para uva y paja, bombas, norias, etc. 5707 Dirigirse á La Confianza Agrícola, Miranda de Ebro

EL RABIOSO DOLOR deuelas cariadas Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo. EL AIBAF SERDNA (anagrama) de Andrés y Fabá. Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parecen que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo al propio tiempo la fealdad que la carie comunica al aliento. Se vende, en Vitoria, farmacia de don José Fernández de Arellano, calle de San Francisco 2, y principales de la capital, á 2 pesetas bota

BANCO DE VITORIA Caja de Ahorros En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros donde podrán imponerse cantidades de una á diez mil pesetas, que devengarán en el interés de 3 por 100 anual. Este servicio prestará todos los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana. 5953

TOMAS BAEZA Médico titular Se ha trasladado á la calle de San Prudencio 2, 1.º 5834 | 15-5 a

BANCO DE VITORIA CAPITAL 3.000.000 DE PESETAS Principales operaciones Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés. Imposiciones á tres meses desde 1500 pesetas en adelante, que devengarán el 2 por 100 anual. Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos. Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales. Ordenes de Boletas para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres etc. Negociación de francos, libras y marcos, á los mejores precios. Descontos, giros y negociaciones de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente. Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

AMBROSIO COTELO El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela, que acaba de recibir un inmenso surtido de jabones de las principales fábricas de España y del extranjero. Aguas de colonia de 4 á 6 pesetas litro y Roux de quina, tinturas para el pelo, polvos de arroz, y todo lo concerniente al ramo de Perfumería; precios económicos. ESTACION, 41 y 43, PELUQUERIA Servicio esmerado en peluquería con arreglo á lo establecido por la higiene.

PONER A LAS GALLINAS SIN INTERRUCCION aun en los peores dias de invierno 2.500 HUEVOS al año con 10 gallinas CASTO INSIGNIFICANTE Metodo seguro. Numerosos testimonios. Dirigirse a VICTOR ACEDO en VITORIA 5802 | 14-10 m. j. y s.

Estampas, Vidas, Escapularios y medallas del nuevo Beato Basacogado Fray Valencia de Berrio-Ochoa, de venta en la Imprenta, Encuadernación y Librería Religiosa, Pradon 8.—Vitoria 5802 | 14-10 m. j. y s.

L'UNION Compañía francesa de seguros CONTRA INCENDIOS Fundada en 1828 Garantías de la C.º en 31 de Diciembre de 1905 Francos Capital social 10 000 000 Reservas 15 478 031 Prima á recibir 99 547 549 Total de garantía 124 645 570 Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1905; 22,965,000 francos. Sinistros pagados desde el origen de la compañía, 318,000,000 francos. Subdirector en Vizcaya y Alava D. RAMIRO DE ORBEGOZO Estufa II. BICIBRO Dirigirse en Vitoria á don Blas Gomez, Fueros 18, 2.º izquierda.

Venta de casa Se vende una casa situada en la calle de Añ, número 12, con su huerta contigua. Informará su dueño en la Cercas bajas, número 49. 5702 | 18 a.

MAQUINAS DE HACER MEDIA y toda clase de tejidos de punto. SE VENDEN en la calle del Prado número 10 tienda, viuda de Tomás Eguiluz. No hay quien pueda competir en precios. A toda persona que compre una máquina se le enseñará á trabajar y SE LE DARÁ TRABAJO. 5380-2.

MOTOCICLETAS de 2 á 5 caballos. Las más perfectas, con rueda biciletas, con rueda libre á 250 pesetas. Pagos: 4 pesetas semanales y al contado. Cubiertas Continental á 18 pesetas, cámaras de aire á 9 pesetas. Accesorios de todas clases. Catálogos: Gra. Viuda de J. Atauri; Plaza de la Virgen Blanca 2.—Vitoria. 5132—m. j. s.

Máquina de coser Se vende nueva con todos sus accesorios. Dirigirse á la casa número 23 1.º de la calle de Francia.—Vitoria. 5819 | 15-14



Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID La fundación de esta Academia de ESTUDIOS SUPERIORES obedece al deseo de ofrecer en MADRID un centro donde los padres encuentren las mejores garantías posibles de que sus hijos reciben una enseñanza verdadera aprendiendo por completo de peñorosas diversiones. Comprendido lo difícil que es atender solícitamente á un número excesivo de alumnos, limitado á CUATRO las plazas de internos y á DIEZ las de externos. Los alumnos asistirán á las clases de los establecimientos oficiales, donde sigan sus estudios. Para informes y detalles dirigirse al director, el que permanecerá durante todo el verano en Vitoria, calle de la Florida número 18. Pídanse prospectos. 5794

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

LA MAQUINARIA AGRICOLA DEB Adrián Eyries Calle 20 de Febrero, número 7 y 9—VALLADOLID



Tonelería mecánica á duelas de roble para toda clase DE ENVASES PARA LÍQUIDOS Fábrica: Pasajes

JUAN SANSINENA OQUENDO, 12 SAN SEBASTIÁN

PIEDRAS DE MOLINO y cuantos útiles se emplean en la molinería. Telas metálicas, cribas, alambrados, espigas, paños, Trillos, aventadoras, Arados, Prensas y todos los útiles agrícolas. Averly, Montaut y García ZARAGOZA Se mandan catálogos. 4244

Baños del Condado de Treviño (CUCHO) 22 kilómetros de Vitoria por buena carretera 5 del apadero de La Puebla Sus aguas son las únicas que curan las enfermedades de los huesos y toda clase de fístulas.—Eficacísima en las d's la piel, ojos, garganta y matriz. Muy recomendadas para los hepáticos y escrófulosos. Médico director: Profesor de la Facultad de Medicina de Madrid doctor Rodríguez Trigueros. En Miranda hay coches para el Baleario. 588

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

BANCO HIPOTECA RIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios amortizables de 5 á 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas. Interés 4'25 0/100 anual Para detalles é informes dirigirse al Agente en esta Provincia DON JOSE ARCE Plaza Nueva números 14 y 15 VITORIA

Academia Espada Internado Universitario y Carreras especiales dirigida por Don Felipe D. de Espada y Buesa Profesor del Instituto de San Isidro.—MADRID

estériles victorias; sus amaestrados generales eran inexpertos, y bisoños en fin, sus aguerridos batallones ante aquellos enemigos apenas instruidos en los primeros rudimentos del arte de pelear, es pública fama que, reuniendo á los mas íntimos y entendidos de su consejo, les preguntaba con inquietud: ¿quiénes son esos hombres, tan débiles é inorganizados hasta el día, vencedores á la sazón de los robustos y sin igual en disciplina? ¿Qué se han hecho la sublime táctica y probado valor de los invencibles en diez y seis años de combates? ¿Cómo es que se retiran fugitivos ante reclusas faltos de toda buena dirección y apoyo?

El resultado de la conferencia fué poner en movimiento doscientos mil veteranos que mandados por el emperador en persona, viniesen á reforzar á los que arrojados á la otra parte del Ebro, se preparaban á trasponer los Pirineos.

Con el ímpetu de una formidable avalancha se derramaron las huestes de Bonaparte por toda la Península, sometiendo, forzoso es decirlo, punibles atentados que no debieran esperarse en tropas de un pueblo civilizado, y encontrando á su paso obstáculos sufi-

cientos á probar al potente caudillo, cuyo nombre llenaba el universo, que la fuerza de casi toda Europa, aun dirigida por un poderoso, fracasaría al cabo en el injusto empeño de unir á su carro triunfal un pueblo heroico resuelto á morir en defensa de su independencia. Eran muy altivos y levantiscos los hidalgos naturales de Aragón y Castilla: para sufrir con mansedumbre ser adjudicados en lote á uno de los miembros de la familia del afortunado Foras.

Tres años habian pasado, y las batallas, sitios y reencuentros no dejaban un punto de reposo. Los ejércitos invasores acosados por todas partes, se disipaban en tan fatigosa contienda cual los témpanos de hielo bajo la influencia del sol canicular. Otras divisiones aun más numerosas llegaban cada día á reemplazar las casi exterminadas. La antigua Iberia era un vasto campamento y de las peñas y matorrales de su indomable suelo parecían brotar guerreros que acudían entusiasmados á llenar los huecos abiertos en las filas independientes por el hierro y el fuego del enemigo. Y hasta el mismo cielo parecía conjurado en daño de la tierra, negándose el benéfico rocío, que fecundando

su seno hiciese germinar en ella los frutos que el labrador en vano habia depositado en el agostado campo, cuya superficie surcada de profundas grietas y pródiga en abrojos, anunciaba la esterilidad asoladora que al poco tiempo diezmo las poblaciones.

Así las cosas, llegó el 15 de mayo de 1811, día en que en el pueblo de Madrid celebra la fiesta de su santo patrono, acudiendo en romería, más alegre que devoto, á la ermita elevada bajo la advocación del bienaventurado Isidro, á la otra parte del Manzanares. A pesar de lo triste de las circunstancias, nada faltó á la bulliciosa solemnidad para darle el aspecto original y animado que siempre la ha distinguido, pues nunca los madrileños han juzgado á propósito tomar las penas tan á pecho, ya sean públicas ó privadas, que les impida asistir á una corrida de toros ó celebrar como es debido alguna de sus diversiones populares. Por esta razón y consecuentes con su carácter, en verdad digno de alabanza, interin llegaba la hora de sacar á luz las sendas botas henchidas del tinto de Valdepeñas, las tortillas de jamón y escabeche, y las cazuelas de arroz á la valenciana empedrado con lasajas de

liebre ó cordero, se entregaban de lleno á las emociones propias de semejante aniversario, unos agolpándose solícitos á beber el agua del milagroso manantial que el siervo de Dios hizo brotar de una peña para apagar la sed de su amo; otros tañendo afanosos campanillas de barro ó soplando en chiflas de igual materia y extrabagante figura; algunos más travagando la fuerza de sus mandíbulas contra los garbanzos torrados, de consumo preciso tambien por entonces, y levantando un vocerío y tumulto más para visto que para contado. Parecía imposible pudiese aumentar la confusión y barahunda que reinaba en aquella heterogénea reunión, cuando difundióse á deshora por toda ella un ahurido inmenso.

Una partida de guerrilleros de los que á las órdenes de don Francisco Abad, mas conocido por el sobrenombre de Chaleco, campaban en la Mancha y llevaban á veces sus excursiones hasta Sierra Morena, habian tenido el bizarro capricho de asistir á la función del bendito labrador; y sin darseles un bledo de las fuerzas enemigas que guarnecían la capital, seguros de ser avisados de cualquier movimiento que in-

tentasen contra ellos, aparecieron de improviso sobre los cerros que rodean la ermita, excitando el furor de los madrileños con el irriso de los madrileños y la vituperación patriótica que les dirigían en los banderines de sus casacas. Todo el día permanecieron tranquilos soliozándose entre sus compatriotas, y en compañía de sus familias muchos de ellos, llenando ampliamente los huecos que proveyádosos con abundancia y proveyádosos con abundancia de cuanto necesitar podían para no haber cosa que los venciese en la villa juzgasen suficiente para festejar á sus inopinados huéspedes. Los tropos de casacas cuyos oídos mortificaban las voces de protesta alzadas por un pueblo entusiasmado contra su odiosa dominación, intru su odioso turbador, interin creyeron acertado turbar interin mente el comun regocijo, é interin da temieron alguna ceada de los astutos partidarios. A la presante del sol montaron estos en sus geros caballos, desparecieron por el camino de Aranjuez, entre las afectuosas despedidas de los romeros, que tornaron á la población melancólicos y cabizbajos por la marcha de sus cerros empinados.

III. A cosa de las nueve de la ma-

